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ВЛИЯНИЕ ВОЗЗРЕНИЙ НИККОЛО МAКИАВЕЛЛИ О ПРИРОДЕ ЧЕЛОВЕКА  

НА ТЕОРИЮ И МЕТОДОЛОГИЮ ИЗУЧЕНИЯ ЛИЧНОСТИ В ПСИХОЛОГИИ 

Людмила АНЦИБОР 

Молдавский государственный университет 
 
В статье обосновывается соотношение содержания учения Никколо Макиавелли и «макиавеллизма» как 

объекта психологической науки. Выявлено влияние идей Макиавелли на теорию и методологию изучения лично-
сти в психологии. Показано, что идеи Макиавелли о природе человека получили дальнейшее развитие в культурно-
исторической концепции Л.С. Выготского о развитии высших психический функций человека и субъективно-
деятельностном подходе, обосновывающем способность человека к самодетерминации (С.Л. Рубинштейн, А.Н. 
Леонтьев, А.В. Брушлинский). Установлено, что изучение макиавеллизма в психологии основывается на поло-
жении о деятельности как процессе внутреннего противоречия и об относительной самостоятельности единиц 
деятельности: действия, операции (предметной деятельности), мотивы, цели, условия (внутренней деятельности). 
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культурно-историческая теория, теория деятельности, личностный смысл, социально-психологическое на-
правление, самоотношение. 

 
IMPACTUL IDEILOR LUI NICCOLO MACHIAVELLI DESPRE NATURA UMANĂ ASUPRA TEORIEI 
ŞI METODOLOGIEI STUDIERII PERSONALITĂŢII ÎN PSIHOLOGIE 
În articol este fundamentat raportul dintre învăţătura lui Niccolo Machiavelli şi „machiavelismul” ca obiect al ştiinţei 

psihologice. Se dezvăluie influenţa ideilor lui Machiavelli asupra teoriei şi metodologiei studierii personalităţii în 
psihologie. Se arătă că ideile lui Machiavelli despre natura umană au fost dezvoltate în teoria cultural-istorică a lui 
L.S. Vâgotsky despre dezvoltarea funcţiilor psihice superioare ale omului şi în abordarea activităţii subiectului, care 
justifică capacitatea lui la autodeterminare (S.L. Rubinstein, A.N. Leontiev, A.V. Brushlinskii). S-a constatat că stu-
diul machiavelismului în psihologie se bazează pe noţiunea de activitate, perceput ca proces contradictoriu, şi pe 
ideea autonomiei relative a unităţilor activităţii – acţiuni şi operaţii (activitate obiectuală), motivaţie, scop şi condiţii 
(activitatea internă). 

Cuvinte-cheie: Niccolo Machiavelli, machiavelism, „scopul scuză mijloacele”, personalitate de tip machiavelic, 
personalitate, teoria cultural-istorică, teoria activităţii, sens personal, analiză sociopsihologică, autoacceptare. 

 
THE INFLUENCE IDEAS OF NICCOLO MACHIAVELLI'S IDEAS ABOUT HUMAN NATURE ON THE 
THEORY AND METHODOLOGY OF THE STUDY OF PERSONALITY IN PSYCHOLOGY 
The article explains the ratio of the content of the teachings of Niccolo Machiavelli and "Machiavellian" as an object 

of psychological science. It revealed the influence of Machiavelli's ideas on the theory and methodology of the study of 
personality in psychology. It is shown that Machiavelli's ideas about human nature have been further developed in the 
cultural-historical theory of the development of higher mental functions of L.S. Vygotsky and subjective-activity approach, 
justifying a person's ability to self-determination (S.L. Rubinstein, A.N. Leontiev, A.V. Brushlinskii). It was found that 
the study of Machiavellianism in psychology is based on the position of the activities as a process of self-contradiction, 
and the relative autonomy of units of activity - action operation (subject activity), motive, purpose, condition (internal 
activity). 

Keywords: Niccolo Machiavelli, Machiavellianism, High Mach individuals, personality, the cultural-historical theory, 
theory of activity, personal meaning, socio-psychological analysis, self-attitude. 
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